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議員：港須積極配合國家 強化國際對話

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）國際調解院
公約簽署儀式日前在香港舉行，有香港政界及
法律界人士昨日接受香港文匯報訪問時表示，
在美國公然踐踏國際法治、持續破壞全球穩
定、蓄意挑起區域矛盾與衝突的背景下，中國
積極倡議並推動建立國際調解院，推動對話協
商取代對抗衝突，彰顯國家始終不渝秉持和平
發展理念，專注建設性對話與務實合作，與美
國慣於製造衝突、濫用單邊制裁的霸權行徑形
成鮮明對比。他們認為，國際調解院所代表的
共商共築精神終將證明：持劍者或可贏得一
時，但持和者方能贏得長久。

調解院將提升全球治理體系韌性公平性
港區全國人大代表冼漢廸表示，在國際局勢

動盪、爭端頻發的當下，中國倡導成立並支持
國際調解院總部落戶香港特區，彰顯了與美國
不同的全球治理理念，「當部分國家習慣以施
壓對抗激化矛盾之際，我們正選擇以對話和協
商凝聚共識，致力於搭建更具包容性和效率的
和平橋樑。」
他認為，國際調解院作為聯合國框架外的創

新制度設計，將提升全球治理體系的韌性和公

平性，體現了中國作為負責任大國為促進持久
和平所貢獻的「東方智慧」，亦是一扇展示
「一國兩制」成功實踐、傳播中華文化「以和
為貴」理念的重要窗口。他期待各國共商共築
這一和平機制，共同邁向人類更美好的明天。
香港立法會議員、大律師容海恩表示，當前

國際局勢下，某些大國慣於採取單邊制裁、長
臂管轄等手段，甚至不惜挑起區域衝突維護霸
權地位。相較之下，中國發起成立國際調解院
的倡議，展現了截然不同的國際治理思維，這
種以對話取代對抗、以協商取代脅迫的處事方
式，不僅符合國際社會的共同期待，更為動盪
的國際局勢提供了務實的解決方案。
從專業角度觀察，她指國際調解院的運作強

調當事國自願參與的原則，尊重各國主權；調
解過程注重保密性與靈活性，有利於複雜國際
爭端的化解。這種機制能有效降低解決爭端的
政治成本，為發展中國家提供更公平的話語平
台。
容海恩強調，香港法律專業界應把握這一歷

史機遇，一方面積極參與國際調解院的建設工
作，另一方面也要持續提升本地調解服務的專
業水平，這不僅關係到香港國際地位的提升，

更是我們對完善全球治理體系所能作出的實質
貢獻。

對話協商取代對抗衝突
全國港澳研究會理事、法學教授傅健慈表
示，在美國持續破壞國際秩序、蓄意挑起矛盾
衝突的背景下，國家倡議成立國際調解院，堅
定秉持和平發展理念，致力於維護世界持久和
平、促進共同繁榮，這是在動盪國際局勢中推
動和平的務實舉措，總部落戶香港更是「一國
兩制」優勢的體現，展現了和平解決爭端、促
進合作共贏的擔當，彰顯全球治理新方向。
他表示，國際調解院提供專業、高效的國際
糾紛解決平台，推動對話協商取代對抗衝突，
與美國慣於製造衝突、濫用單邊制裁的霸權行
徑形成鮮明對比，進一步鞏固了香港的國際地
位。
傅健慈表示，中國始終是世界和平的建設
者、全球發展的貢獻者；而美國固守霸權邏
輯，其行徑只會加劇全球緊張與不確定性。
「國際社會應共同支持真正的多邊合作，摒棄
分裂對抗，攜手構建更加公正、穩定、和平的
未來，和平發展才是人類共同願景。」

港各界人士：持劍者可贏一時 持和者方贏長久

香港文匯報訊 綜合新華社報道，來港出席

5月30日在香港舉行的國際調解院公約簽署

儀式的中共中央政治局委員、外交部長王毅

會見出席簽署儀式的多國客人。王毅表示，

調解院是踐行聯合國憲章宗旨的重要法治公

共產品，由全球南方國家共同發起，體現了

發展中國家，特別是中小國家的普遍願望，

為對話協商解決爭端提供了新的選擇，也將

為進一步完善國際法治作出貢獻。5月31日

上午，王毅乘坐專機離港。

在會見喀麥隆對外關係部長姆貝拉時，王毅說，
習近平主席和比亞總統共同宣布將中喀關係提

升為全面戰略夥伴關係，為兩國關係發展指明方
向。中方讚賞喀方在涉及中國核心利益問題上一貫
給予堅定支持，願加強雙方各層次交往，深化務實
合作。
姆貝拉轉達比亞總統對習近平主席的親切問候，
表示中方倡導建立國際調解院彰顯了中方的擔當和
影響，符合《聯合國憲章》精神。喀方珍視同中國
的傳統友誼和夥伴關係，期待同中方加強各領域合
作。

冀各方深化合作 建設好調解院
在會見瑞士聯邦委員兼外長卡西斯時，王毅說，

中方讚賞瑞士在國際事務中發揮「架橋人」優勢，
期待同瑞方在爭端解決等領域加強溝通協作和經驗
交流，建設好、運營好國際調解院。希望瑞方深化
同香港各領域交流合作。
卡西斯祝賀國際調解院公約簽署儀式成功舉行，
表示這是以調解化解分歧邁出的重要一步，也開闢
了瑞中合作新領域。瑞方很榮幸為中美日內瓦經貿
高層接觸作出貢獻。

維護多邊主義 共建「一帶一路」
在會見老撾副總理沙倫賽時，王毅表示，中方願
同老方以落實兩黨兩國最高領導人重要共識為主
線，深化戰略協作，培育合作動能，加強雙多邊協
調配合，共同抵禦單邊霸凌行徑，維護多邊主義和
國際公平正義，推動中老命運共同體建設向更高層
次發展。
沙倫賽表示，調解體現了亞洲文化特色，相信調
解院會吸引更多國家加入。老方願落實好兩黨兩國
領導人達成的重要共識，加強各層級交往，推進老
中泰鐵路等合作項目。
在會見尼泊爾外長阿祖時，王毅表示，今年是中
尼建交70周年，兩國面向發展與繁榮的世代友好的
戰略合作夥伴關係面臨新的發展機遇。中方願同尼
方總結成功經驗，高質量共建「一帶一路」，共同
開創中尼關係下一個更加美好輝煌的70年。
阿祖表示，尼方堅定恪守一個中國原則，支持
「一國兩制」制度，決不允許任何勢力利用尼領土
從事損害中國利益的活動。願同中方密切高層交
往，深化務實合作。

續提升雙邊互信與合作水平
在會見津巴布韋外長穆爾維拉時，王毅表示，
習近平主席同姆南加古瓦總統就兩國關係發展作出新
的戰略指引。中方願同津方保持高水平戰略互信，在
涉及彼此核心利益問題上繼續堅定相互支持，統籌推
進各領域合作，引領中津關係行穩致遠。
穆爾維拉表示，津方堅定恪守一個中國原則，支
持中方提出的共建「一帶一路」、系列全球倡議，
願繼續同中方堅定相互支持、密切協作，構建更加
緊密的津中命運共同體。
在會見毛里塔尼亞外長馬爾祖克時，王毅表示，中
方願同毛方一道，全力落實兩國元首重要共識，賡續
傳統友誼，鞏固團結合作，共同維護薩赫勒地區和平
穩定，不斷開創中毛戰略夥伴關係發展新前景。
馬爾祖克表示，中國是毛里塔尼亞真正的戰略夥
伴。毛方堅定奉行一個中國政策。願同中方共同慶祝
建交60周年，加強各層級交往，深化互利合作。
在會見貝寧外長巴卡里時，王毅說，習近平主席和
塔隆總統達成的重要共識和中非合作論壇北京峰會各
項舉措正在穩步落實。中方願同貝方落實好中非攜手
推進現代化「十大夥伴行動」，加快共同發展進程，
推動中貝戰略夥伴關係不斷取得更大發展。
巴卡里表示，中國是貝寧的偉大朋友和可信賴的重
要夥伴。貝方永遠與中國站在一起，願共同落實好兩
國領導人重要共識，推動貝中關係不斷向前發展。
在會見巴基斯坦副總理兼外長達爾時，王毅表
示，副總理先生專程來港出席國際調解院公約簽署
儀式，體現了巴方對中方倡議的有力支持。中方願
同巴方一道深化全天候戰略合作夥伴關係，支持巴
方維護國家主權和領土完整，支持巴方擔任聯合國
安理會7月輪值主席國。
達爾表示，巴中阿三方外長非正式會晤前不久在
北京成功舉行。巴方決定接受中方的調解建議，將
巴阿關係提升到大使級。巴方全力支持中方辦好上
海合作組織天津峰會。

香港文匯報訊（記者 黃子龍）國際調解院
公約簽署儀式前日在香港成功舉行，多位香港
特區立法會議員表示，國際調解院提供了一個
真正重視平等與協商的全新平台，為國與國之
間的爭端提供有效、和平的解決選擇。香港未
來要積極配合國家推進開放的區域化及國際經
貿規則重構，積極參與全球治理體系建設，強
化國際對話與合作，成為對接國際規則、維護
多邊貿易體系的重要支點，提升國家和香港在
全球經貿規則重構中的話語權與影響力。
立法會議員周浩鼎表示，國際調解院總部的

成立，體現了我國在國際爭議解決的舞台上扮
演更重要角色。我們倡議的是以調解方式和平
解決爭議，正是我們國家一直主張合作共贏的
原則，確實放諸四海皆準，與某些國家奉行單
邊主義，奉行極端主義，形成了強烈鮮明的對
比。
他表示，國際調解院總部落戶香港，王毅部
長來港簽署國際調解院公約，是中央對香港的
信任，讓香港得到一個可發光發亮的舞台。
立法會議員黃國表示，國際調解院總部的

成立將進一步完善香港法治體系，普及調解
文化，匯聚全球法律專才，鞏固香港作為區
域國際法律及爭議解決服務中心的地位。國
際調解涉及廣泛專業領域，面對重任，建議

香港進一步深化涉外專業人才儲備，強化調
解、翻譯和國際關係等領域的人才匯聚與加
強本地培訓。
立法會議員梁子穎認為，國際調解院總部設

在香港，是國際社會對香港的信任和信心，讓
中國香港可以和世界展示對和平、公義和法治
的承諾，一起培育調解文化，一起為人類命運
共同體促進和平和與繁榮穩定。香港只要繼續
發揮獨特優勢，香港市民團結一致，必定能夠
做好「超級聯繫人」和「超級增值人」，助力
香港多方面發展，說好中國故事和香港故事。
立法會議員張宇人認為，今次參與簽署公約

儀式的國家和國際機構眾多，代表國際社會對
國際調解院制度性的肯定。這種廣泛參與反映
世界正渴望一種更公平、多元的合作模式，擺
脫以單一國家主導的傳統格局。國際調解院提
供了一個真正重視平等與協商的全新平台，為
國與國之間的爭端提供有效、和平的解決選
擇。國際調解院的落戶，讓香港不再只是觀察
者，而是參與者、貢獻者。

把握機遇吸引國際組織學者等來港
立法會議員譚岳衡表示，香港未來要積極配

合國家推進開放的區域化及國際經貿規則重
構，積極參與全球治理體系建設，強化國際對

話與合作，把握國際調解院總部落戶香港的機
遇，吸引更多國際組織、學術機構以及國際法
律人士、學者等來港，加強香港作為國際法律
及爭議解決服務中心的地位，推動建立更加公
平、開放、包容、可持續的國際經貿與金融規
則體系。
他認為透過圍繞國際貿易爭端等議題組織高
端論壇、研討會等活動，共同探討應對全球挑
戰的有效方案，有助積極推動多邊和區域合作
機制建設，成為對接國際規則、維護多邊貿易
體系的重要支點，提升國家和香港在全球經貿
規則重構中的話語權與影響力。
立法會議員林振昇表示，國際調解院總部落

戶香港，體現了中央對香港的高度重視和支
持，相信這有助加強香港的國際交往合作，提
升香港在國際調解領域的角色。調解院最早將
於今年底投入運作，期望有關改建工程如期順
利完成，調解院總部早日正式運作，為和平解
決國際爭端提供一個重要平台。
立法會議員陳沛良表示，在「一國兩制」的
制度優勢下，香港擁有完善的法治環境及健全
的法制體系，如今，國際調解院總部正式落戶
香港，亦有助提高香港成為國際法律及爭議解
決服務中心的地位，更為香港帶來難得的發展
機遇。未來，香港要充分發揮「超級聯繫人」
的身份，凝聚各地法律人才，促進香港與國際
交往合作，以對話代替對抗，追求共贏。

香港文匯報訊 參與制定國際調解院「商事
調解規則」的特首政策組專家組、律師劉洋在
接受傳媒訪問時預計，國際調解院將對焦四大
類型爭議問題：一是投資者與國家間的糾紛，
調解院可為外國投資者和東道國提供中立的調
解平台；二是政府間涉及貿易及環境等問題的
爭議；三是涉及貿易、供應鏈、金融及基建項
目的跨境商業糾紛；四是氣候變化、知識產權
及數字貿易領域等新興領域的複雜國際糾紛。

調解院將成國際法律體系不可或缺部分
劉洋表示，國際調解院的成立可進一步吸引

跨境商業爭議、投資者與國家爭議以及新興領
域的國際糾紛來港解決，與國際法院或仲裁庭
不太同，國際調解院專注用非對抗性、非約束
性的調解機制協助爭議雙方以協商方式達成共
識，「國際調解院將與國際法院（ICJ）和常設
仲裁法院（PCA）齊名，成為國際法律體系中
不可或缺的一部分。」
香港調解仲裁中心主席蘇文傑在接受點新聞

訪問時表示，今次由中國牽頭，聯合「一帶一
路」沿線國家共同制定程序，史無前例地在港
設立國際調解院，對香港作為國際金融中心及
「國際衝突處理樞紐」的發展而言，是一個重

要里程碑，將進一步提升香港在國際法律和衝
突處理領域的地位，還能參與更多國際事務，
提升本港在法律、衝突處理和人才供應鏈中的
地位，對未來發展有巨大裨益。
亞洲排解爭端學院創辦人姚定國在接受傳媒
訪問時表示，期望國際調解院總部成立後，香
港的大學生多認識國際法，令商界、學術界，
以至政府公務員的國際視野都有所進步，又建
議香港未來應定期舉辦調解周，讓全世界的調
解員及相關專業人士聚集香港交流學習，有助
香港成為亞洲甚至世界法律及解決爭議的樞
紐。

對焦四大類型爭議 港成「國際衝突處理樞紐」
●多個國家和國際組織的高級別代表前日出席《關於建立國際調解院的公約》簽署儀式。圖為王毅同與會嘉賓合影。 資料圖片


